

MISIÓN DE LOS JÓVENES EN LA IGLESIA: PLANTEAMIENTO DE LA  
EXHORTACIÓN APOSTÓLICA CRISTUS VIVIT DEL PAPA FRANCISCO.

SEBASTIAN HENAO GUTIÉRREZ

UNIVERSIDAD CATÓLICA DE ORIENTE  
FACULTAD DE TEOLOGÍA Y HUMANIDADES  
PROGRAMA TEOLOGÍA VIRTUAL  
RIONEGRO-ANTIOQUIA

2023

MISIÓN DE LOS JÓVENES EN LA IGLESIA: PLANTEAMIENTO DE LA  
EXHORTACIÓN APOSTÓLICA CRISTUS VIVIT DEL PAPA FRANCISCO.

SEBASTIAN HENAO GUTIÉRREZ

Trabajo de grado tipo artículo reflexivo para optar el título en teología

Asesor:

ELQUIS RODRÍGUEZ GUERRA

MAGISTER EN ÉTICA SOCIAL Y DESARROLLO HUMANO

UNIVERSIDAD CATÓLICA DE ORIENTE  
FACULTAD DE TEOLOGÍA Y HUMANIDADES  
PROGRAMA TEOLOGÍA VIRTUAL  
RIONEGRO-ANTIOQUIA

2023

Nota de aceptación

---

---

---

---

---

---

Firma del presidente del jurado

---

Firma del jurado

---

Firma del jurado

Rionegro, 03 junio del 2023

## Dedicatoria

El artículo reflexivo lo dedico a mi familia, mi abuela materna, mi madre, quien han sido testigos del proceso de formación el cual he llevado durado estos años.

## Agradecimiento

Primero que todo a Dios, autor de vida, quien me ha permitido conocer de manera particular e indagar sus preceptos para llegar al conocimiento de la verdad, después a la Universidad Católica de Oriente, que me ha permitido desarrollar el proceso formativo acompañado de un buen equipo de docentes y finalmente, pero no menos importante al docente Elquis Rodríguez, quien, con su experiencia y paciencia, dedicó tiempo para la revisión de este artículo reflectivo.

## **Resumen**

La juventud, uno de los temas que la Iglesia católica tiene presente en el ahora, es sin duda uno de los pilares más importantes de todas las sociedades, por lo tanto, el Papa Francisco no se ha quedado atrás y ha buscado la forma de llegar a los jóvenes a través de las diferentes exhortaciones apostólicas y ha estimado esfuerzos para consolidar una exhortación apostólica que apuntara a los jóvenes de hoy en día del siglo XXI. Jóvenes que tienen sed de Dios por diferentes acontecimientos de sus respectivas culturas y sociedades.

La Iglesia no se ha quedado atrás y ha dejado un sin número de documentos que hacen partícipes a los jóvenes en los diferentes ambientes y culturas de expresión, de manera general el CELAM ha sido una de las conferencias episcopales que se han preocupado por el mensaje de los jóvenes en los últimos años, también el incentivo de las jornadas mundiales de la juventud que se han realizado a lo largo del mundo, por consiguiente se resalta la exhortación apostólica *Christus Vivit* que es la hoja de ruta de los jóvenes hoy en día y por último, se enfatiza en la misión que tienen los jóvenes hoy en día en la construcción del reino de Dios a través de su ingenio e innovación.

**Palabras clave:** Juventud, misión, exhortación, innovación, Jesús, tecnología.

## **Abstract**

Youth, one of the issues that the Catholic Church is present at the moment, is undoubtedly one of the most important pillars of all societies, therefore, Pope Francis has not been left behind and has sought a way to reach young people through the different apostolic exhortations and has estimated efforts to consolidate an apostolic exhortation

aimed at today's youth of the 21st century. Young people who thirst for God because of different events in their respective cultures and societies.

The church has not been left behind and has left a number of documents that involve young people in different environments and cultures of expression. In general, CELAM has been one of the episcopal conferences that have been concerned with the message of young people in recent years, also the incentive of the world youth days that have been held throughout the world, therefore the apostolic exhortation *Christus Vivit* is highlighted, which is the road map of the youth of the current century and for The last one emphasizes the mission that young people have today in the construction of the kingdom of God through their ingenuity and innovation.

**Keywords:** Youth, mission, exhortation, innovation, Jesus, technology.

## Introducción

La juventud ha sido un tema de interés en las últimas 30 décadas, por parte de Iglesia católica. Desde entonces, la Iglesia ha marcado un norte en la juventud con el propósito de brindar acompañamiento y conducir sobre las sendas del cristianismo a todos los jóvenes.

El Papa Francisco, no ha sido ajeno a esta realidad de la juventud, hace un llamado bien especial a la participación de los todos los jóvenes, sin importar sus credos, es por esto por lo que se hace la unión y la fraternidad que tiene los jóvenes en pro de la construcción de cualquier aspecto en el que se movilizan y se desarrollan.

El Artículo Reflectivo de la investigación se presenta en tres capítulos, donde poco a poco se va profundizando en el mensaje de la Iglesia a los jóvenes en la actualidad, es decir en el primer capítulo se aborda desde la perspectiva de la Conferencia Episcopal Latinoamericana y del Caribe de ahora en adelante “CELAM” en la cual se extraen las últimas conferencias, en las cuales se plantea como la iglesia particular de Latinoamérica y del Caribe van orientar a los jóvenes en pro de la iglesia madre, se recuerda en especial la Conferencia de Aparecida, en la cual se fomenta la formación de los jóvenes en pro de la evangelización.

Por otra parte, en el capítulo dos se expresa cada uno de los ítems de la exhortación apostólica *Christus Vivit* en la cual se resumen de una manera sistemática la exhortación, en síntesis, se da un análisis crítico de cada uno de estos capítulos y se da las orientaciones y

peso al respecto con cada uno de estos temas que a los jóvenes aborda hoy en día en la sociedad.

Por último, en el capítulo tres se aborda la misión de los jóvenes en la iglesia, en este capítulo se toma énfasis en el capítulo séptimo de la exhortación apostólica *Christus Vivit* en la cual hace un refuerzo de la misión que tienen los jóvenes dentro de la iglesia, con el fin de que su voz sea escuchada en cada uno de los escenarios posibles dentro de la propia iglesia, es decir no quedarse callados y sosegados por lo que envía la iglesia, sino por contrario busca la integridad y la reciprocidad de los jóvenes en cuestión de necesidades particulares y grupales.

Teniendo en cuenta lo anterior, se espera que el resultado de la investigación sirva como pretexto para que, en los tiempos actuales, los jóvenes cristianos católicos, se interesen en el mensaje del Papa Francisco y en particular busquen los diferentes mecanismos en los cuales se pueden apoyar para guiar el rebaño de la juventud, con el fin de orientar a los jóvenes en sus diferentes proyectos.

El objetivo general del presente artículo es exponer la misión de los jóvenes en la Iglesia que se plantea en la exhortación apostólica *Christus vivit* del Papa Francisco. Para la gestión del objetivo general el artículo se apoya en tres objetivos específicos de los cuales emergen los tres capítulos que orientan la exposición de las ideas: Interés de la Iglesia por la juventud; Ejes temáticos de la exhortación apostólica *Christus Vivit*; y Misión de los jóvenes expuesta en la exhortación apostólica *Christus Vivit*.

Por una parte, este artículo reflexivo después de la investigación documental realizada en las diferentes bases de datos de la universidad y en los libros de la misma,

llegamos a una conclusión sobre que esta investigación es importante para la teología, ya que aborda un sin número de temas que ha lo largo del programa se alcanzaron a visualizar, en primer medida en la misión de la iglesia, los jóvenes a partir de la formación y la catequesis que ayuda a los jóvenes en el crecimiento personal y espiritual.

### **Interés de la iglesia por la juventud**

El interés de la Iglesia por los jóvenes ha sido significativo, es por eso que se trae a colación el documento de *Medellín de 1968* en la cual se abordan temas específicos entre ellos el tema número 5 de la juventud donde “La Iglesia ve en la juventud la constante renovación de la vida de la humanidad y describe en ella un significado de sí misma: "La Iglesia es la verdadera juventud del mundo" es preciso mencionar que la juventud siempre ha sido un tema especial de la iglesia católica en particular. Dentro del desarrollo del artículo se puede evidenciar los avances y los pasos que ha dado la iglesia frente a este tema.

En segundo lugar, el documento de *Puebla de 1979*, en la III conferencia general del episcopado de Latinoamérica y el caribe CELAM, dentro de ellas unas de las tareas prioritarias de la iglesia en su momento es la juventud, es otro llamado especial a los jóvenes en este documento. “Invitamos cordialmente a los jóvenes a vencer los obstáculos

que amenazan su derecho de participación consciente y responsable en la construcción de un mundo mejor. No les deseamos la ausencia pecaminosa de la mesa de la vida ni la triste.” Es decir, la juventud está llamada a vencer cada uno de los obstáculos que se presentan, como también establecer los mecanismos fundamentales para afrontar y darles una correcta solución.

En tercer lugar, Juan Pablo II (1985) presentó una particularidad con los jóvenes en el año 1985, cuando mencionaba una acertada carta apostólica *Delicti Amici* en ocasión del año de la juventud celebrado en el mundo entero, en el cual se menciona que Cristo habla con los jóvenes, “Quizá de esta manera será más fácil para vosotros desarrollar el propio coloquio con Cristo, un coloquio que es de importancia fundamental y esencial para un joven.” (p.2) Es de esta manera que el santo padre en este año exponía el interés en la juventud, es allí donde el mensaje de San Juan Pablo II nos recuerda que la juventud es todo un desafío en la nueva era que se está viviendo.

Otro de los aportes significativos, es la cuarta conferencia episcopal Latinoamérica CELAM, en la cual expresan el interés por la juventud y en dar avance a los temas tratados en las anteriores conferencias episcopales latinoamericanas CELAM y expresan “Que responda a las necesidades de maduración afectiva y a la necesidad de acompañar a los adolescentes y jóvenes en todo el proceso de formación humana y crecimiento de la fe” por esta razón se hacen necesario abordar los temas de la juventud pero dejarlos solos, sino realizar un acompañamiento como lo recalca el documento *de Santo Domingo del año 1992*.

Así pues, bajo esta misma línea, nos convoca el documento de *Aparecida*, del año 2007 buscando de esta manera alternativas que pueden ayudar apalancar los procesos de

formación de los jóvenes interesados en el crecimiento espiritual por eso dicho documento plantea Aparecida, (2007) menciona que “De manera especial, se buscará implementar una catequesis atractiva para los jóvenes que los introduzca en el conocimiento del misterio de Cristo” (p. 229) (al contemplar una catequesis atractiva a los jóvenes, requiere que se piense de una manera creativa y amigable a los jóvenes que pueden acercarse y disfrutar del caminar en Cristo).

También, el Santo Padre Benedicto XVI, en el año 2013 abordó el tema de Juventud en una de las Jornadas Mundiales en Madrid, en la cual su mensaje fue “Id y haced discípulos a todos los pueblos (cf. Mt 28,19)” pero aún especial fue las palabras dirigidas a los jóvenes en ese tiempo, en el cual afirmaba lo estipulado en Aparecida donde mencionaba en esta JMJ Madrid estas palabras “¿Qué significa ser misioneros? Significa ante todo ser discípulos de Cristo, escuchar una y otra vez la invitación a seguirle, la invitación a mirarle: «Aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón» (Mt 11,29).” La misión de los jóvenes es la invitación particular a seguir su camino.

De esta manera, podemos inferir, que la iglesia no se ha quedado quieta con el asunto de los jóvenes y se conoce que hace fuerza en estos temas en los diferentes dicasterios como lo hace en particular la familia, juventud. En la cual se desarrollan por decirlo de alguna manera las políticas de las juventudes frente a la Iglesia para abordar los temas particulares y las necesidades propias de los jóvenes. Es de anotar pues, que la Iglesia como Madre tiene un dicasterio, pero de allí cada conferencia episcopal desarrollara los temas de interés para los jóvenes y afrontara con madurez el desarrollo de los mismo, para hacer partícipes a todo el pueblo de Dios.

El CELAM reconoce que los jóvenes son un sector vital de la Iglesia y de la sociedad en general. Reconoce que son portadores de esperanza, energía y creatividad, y considera que su participación es fundamental para el crecimiento y el desarrollo de la Iglesia.

En ese sentido, el CELAM ha promovido diversas iniciativas y programas orientados a los jóvenes. Por ejemplo, ha impulsado encuentros regionales y continentales de jóvenes católicos, como la Jornada Mundial de la Juventud (JMJ) y el Encuentro Latinoamericano de Jóvenes (ELAJ). Estos eventos brindan espacios de encuentro, formación, oración y reflexión para los jóvenes católicos, y les permiten compartir experiencias de fe y fortalecer su compromiso cristiano.

Además, el CELAM ha promovido la creación de pastorales juveniles en las diócesis y parroquias, que se encargan de acompañar, formar y animar a los jóvenes en su vida cristiana. Estas pastorales buscan involucrar a los jóvenes en la vida de la Iglesia, ofreciendo actividades y espacios de participación que respondan a sus intereses y necesidades.

El CELAM también ha abordado temas de relevancia para los jóvenes en sus documentos y pronunciamientos. Ha reflexionado sobre la educación, el trabajo, la justicia social, la violencia, la migración y otros temas que afectan directamente a los jóvenes en la región.

La Conferencia Episcopal de Colombia también ha manifestado un fuerte interés por los jóvenes y ha abordado temas relacionados con ellos en sus pronunciamientos y documentos pastorales. La Iglesia Católica en Colombia reconoce a los jóvenes como una

parte vital de la sociedad y de la Iglesia, y ha expresado su compromiso de acompañarlos en su desarrollo integral y en su crecimiento en la fe.

La Conferencia Episcopal de Colombia ha abordado temas relevantes para los jóvenes, como la formación integral, la educación, el empleo, la violencia, la justicia social y la participación ciudadana. Ha enfatizado la importancia de brindar oportunidades y espacios de participación para que los jóvenes puedan desarrollar sus habilidades, talentos y capacidades, y contribuir de manera positiva a la sociedad.

Por otro lado, la Iglesia en Colombia ha promovido encuentros, jornadas y programas dirigidos a los jóvenes, con el objetivo de fortalecer su fe, fomentar su compromiso cristiano y promover su participación en la vida de la Iglesia y en la construcción de la paz y la justicia en el país. La Conferencia Episcopal de Colombia también ha abordado la realidad de los jóvenes en situaciones de vulnerabilidad, como aquellos afectados por la violencia, la pobreza, el desplazamiento forzado y otras problemáticas sociales. Ha llamado a la sociedad y a las autoridades a tomar acciones concretas para proteger y promover los derechos de los jóvenes más vulnerables.

### **Ejes temáticos de la exhortación apostólica *Christus Vivit***

En segundo lugar, abordaremos el tema los ejes temáticos de la exhortación apostólica *Christus Vivit*. De este modo los nueve capítulos que presenta la exhortación apostólica, para sistematizar cada uno de los mensajes que santo padre Francisco nos ha expuesto, se abordaran temas que resaltan el encuentro personal con Jesús, la llama y la vocación que cada joven tiene, la juventud y la iglesia, desafíos y preocupaciones de los jóvenes, el compromiso social y la justicia y por último el testimonio y la misión. Como ejes

centrales dentro de los nueve capítulos que hacen parte de la exhortación apostólica *Christus Vivit*.

En primea medida abordaremos el primer capítulo ¿Qué dice la palabra de Dios sobre los jóvenes? Nos centraremos en dos ideas puntuales de la sagrada escritura en el antiguo testamento y en el nuevo testamento.

En el Antiguo Testamento, se presentan varios hechos que narra la poderosa palabra de Dios, pero uno de los casos bien particulares es (Francisco, 2019) Menciona que “Salomón, cuando tuvo que suceder a su padre, se sintió perdido y dijo a Dios: “soy un joven muchacho y no sé por dónde empezar y terminar” (1 R 3, 7) una palabra que debemos siempre escoger como jóvenes, ya que en particular Salomón pide algo bien especial a Dios (sabiduría) y Dios se la concede, de esta manera se puede establecer en una voluntad de Dios y por consiguiente se establece en una fidelidad a Dios. “comportarse como un hombre y ser fiel a los preceptos de Dios.

En el Nuevo Testamento, se presentan varios hechos que resaltan la juventud, pero hay un relato que marca en la vida de los jóvenes contemporáneos deseos e indefensos al mismo tiempo, porque en primera medida se las quieren saber todas y al final no tiene conocimiento alguno, es por esto por lo que en (Mt 19, 20 – 22) que se acerca a Jesús para pedir más. Hoy en día los jóvenes a pesar de sus limitaciones se creen tener mucho en la vida y entre ellas es no tener a Dios cerca.

Dentro de los ejes temáticos de la exhortación apostólica *Christus Vivit*, hace referencia a Jesucristo siempre joven, en la cual se expone de cierta manera la juventud de Jesús narrada por el evangelista Lucas, la juventud de la iglesia en su renovar y en la

interpretación de los signos de los tiempos, en este capítulo se puede apreciar a María como la muchacha de Nazareth y los jóvenes santos.

Por otro lado, si bien se mencionan algunos desafíos a los que se enfrentan los jóvenes, como el desempleo, la exclusión social y la falta de oportunidades, se podría profundizar más en el análisis de las causas estructurales de estos problemas y en las acciones concretas que la Iglesia y la sociedad pueden tomar para abordarlos. El capítulo podría haber ofrecido propuestas más concretas y específicas para apoyar a los jóvenes en su desarrollo integral y en su participación en la Iglesia y en la sociedad.

Por lo tanto, en el capítulo 3 de exhortación apostólica *Christus Vivit* se expone ustedes son el ahora de Dios y uno de los puntos de este capítulo se orienta en el ambiente digital, que se primera medida es un camino que los jóvenes están afrontando con las realidades y aún más con la inteligencia artificial que ha venido dando pasos gigantes en las comunidades juveniles.

En el numeral 87 de la exhortación apostólica *Christus Vivit* se realiza la apreciación sobre la “La web y las redes sociales han creado una nueva manera de comunicarse y de vincularse, y “son una plaza en la que los jóvenes pasan mucho tiempo y se encuentran fácilmente” (p.48) Sin duda estos dos mecanismos ayudan que los jóvenes tengan cierta atracción hacia las redes sociales, es uno de los canales en los cuales nos debemos comunicar con ellos, con el fin de tener su atención. Conectividad y comunicación: Las redes sociales ofrecen a los jóvenes la oportunidad de conectarse con personas de todo el mundo. Pueden comunicarse con amigos, familiares y conocidos, así como establecer nuevas amistades y conexiones. Esto ha ampliado sus horizontes sociales y ha facilitado la comunicación instantánea.

La juventud, está inmersa en las nuevas tecnologías como lo indica Méndez, (2015) “La condición juvenil actual dejó de ser mera receptora para convertirse en prosumidora, pues es capaz de producir y compartir, esta actitud prosumidora le está permitiendo transformar su propia subjetividad al tiempo que afecta la construcción subjetiva de aquellos” (p. 26) La juventud de esta manera se involucra de una manera integral con la tecnología y la transformación digital, que son escenarios necesarios en donde la iglesia debe ir acercándose a los jóvenes de la actualidad.

De otra manera, en el capítulo 4 de exhortación apostólica *Christus Vivit* nos enfrentamos al gran anuncio para todos los jóvenes desde el Espíritu da vida, como el Espíritu Santo esta entre los jóvenes si él lo invoca, es preciso mencionar que se hace un llamado especial desde cada uno de los credos la invocación del espíritu en particular en la iglesia católica, que se menciona en pentecostés y hace un eco en los jóvenes que se involucra de manera personal.

Por una parte, en el capítulo 5 de exhortación apostólica *Christus Vivit* se desarrolla el camino de juventud, en este capítulo se abordan diferentes temas sobre los tiempos y sueños de jóvenes, pero hay uno en particular que llama y hace repica es el de jóvenes comprometidos, exponer a los jóvenes en el compromiso, en primera medida es un reto que se debe apostar por ello con el fin de que puedan sentirse seguros en la sociedad y en la cultura que están.

No obstante, en el capítulo 6 de exhortación apostólica *Christus Vivit* se menciona los jóvenes con raíces de allí se puede resaltar los sueños y visiones que tienen los jóvenes de esta manera se puede acertar en todo el cumplimiento de los sueños y metas que los

jóvenes siempre se han trazado, con el objetivo de salir adelante y poder triunfar y ser soñadores como lo han sido sus padres, sus abuelos o bisabuelos.

Así mismo, en el capítulo 7 de exhortación apostólica *Christus Vivit* se presenta uno de los capítulos interesantes sobre la pastoral de los jóvenes, es decir el desarrollo desde cada conferencia episcopal las actividades propias de los jóvenes, el acercamiento que se debería tener para con ellos y hacerlos uno solo. En este capítulo abordaremos dos temas especiales la sinodalidad y la pastoral popular juvenil.

Es decir en el numeral 203 de exhortación apostólica *Christus Vivit* menciona “Se trata más bien de poner en juego la astucia, el ingenio y el conocimiento que tienen los mismo jóvenes de la sensibilidad, el lenguaje y las problemáticas de los demás jóvenes” (p.122) En este camino sinodal que esta la iglesia, los jóvenes no se quedan atrás en el mensaje de la exhortación apostólica mencionada hace referencia a la astucia que tienen los jóvenes frente a sus mismas realidades, ya que sabemos que no son ajenas a ellos, sino por el contrario, las conocen y de esa misma manera saben cómo hacer para poder salir de ella, lo único que necesitan es apoyo por parte de todos en este caso de la misma iglesia que los ayude y los represente.

Por otro lado, la pastoral popular juvenil, lo que invita es en el numeral 231 en la exhortación apostólica *Christus Vivit* “los líderes populares, entonces, son aquellos que tienen la capacidad de incorporar a todos, incluyendo en la marcha juvenil a los más pobre, débiles, limitados y heridos” (p. 141) se hace pues necesario, que los líderes de la pastoral popular juvenil, sean jóvenes líderes capaces de afrontar sin miedo sus luchas y que cada vez que tengan desafíos pueden abarcar con el rigor de su respectiva cultura y sociedad.

Entre tanto, en el capítulo 8 de exhortación apostólica *Christus Vivit* centra su mirada en la vocación, pero se hace un llamado urgente en la vocación del amor y de la familia también para recordar la exhortación apostólica *Amoris Laetitia* que se puede decir que tienen cierta correlación con temas de la juventud, la familia y el amor. Como un llamado vocacional que nace desde un hogar, que son el principal motor de la juventud y de la razón y de ser, y otro de los puntos de vocación que tienen los jóvenes es el trabajo.

De esta manera, en la exhortación apostólica *Amoris Laetitia*, en el numeral 163 menciona “la relación íntima y la pertenencia mutua deben conservarse por cuatro, cinco o seis décadas, y esto se convierte en una necesidad de volver a elegir una y otra vez” (p. 126) la elección de amarse en pareja debe ser por siempre, es una elección que se hace y que transforma hogares, en los cuales se hace una sola persona y de esta manera se articula para la procreación y transformación de vida. Se hace necesario también, que los jóvenes establezcan esta relación y puedan llegar hasta estos niveles de amor en familia. Es allí donde la familia siempre, pero siempre va a hacer y seguirá siendo el principal punto de referencia para los jóvenes.

El trabajo, en la exhortación apostólica *Christus Vivit* en el numeral 270 “El sínodo remarco que el mundo del trabajo es un ámbito donde los jóvenes experimentan formas de exclusión y marginación. La primera y la más grave es el desempeño juvenil, que en algunos países alcanza niveles exorbitantes” (p. 163) Es por esto, que se hace necesario que dentro de los países se incluyan políticas públicas con el fin de fortalecer los trabajos juveniles para reconocer a los jóvenes e incentivar el trabajo, otro de los flagelos de los jóvenes es la explotación laboral, como no tiene experiencia son excluidos de las

prestaciones sociales y por querer trabajar aceptan trabajos que no les brinden las mínimas garantías.

En el libro de transformaciones del trabajo y juventud: temas de búsqueda de Ghiardo Soto, F. (2009). Menciona que “La juventud no se termina de cerrar porque se anula uno de sus componentes: ya no se puede hablar de un periodo de transición a la adultez, porque la «plena inserción» a la vida productiva se vuelve una meta difusa (Agulló, 1997).” (p. 191) La inserción en un trabajo digno, es difícil para la juventud, de esta manera no solo se puede desarrollar la libre personalidad de los jóvenes, sino que viven esclavos del capitalismo o de las normas a las cuales son sometidos. Por esto, también se hace eco las palabras del libro del Eclesiastés: “He visto que no hay nada mejora para el ser humano que gozarse en su trabajo” (Qo, 3, 22) Estas palabras hacen eco de manera profunda para la juventud en el hecho de gozar en el trabajo, de que sea algo bueno, que se disfrute y en la cual se desarrolle la libre personalidad.

Por último, en el capítulo 9 de exhortación apostólica *Christus Vivit* se expone el discernimiento, en el cual se desarrolla uno en particular que los jóvenes deberían experimentar que es la Escucha y el acompañamiento.

Es decir, la escucha y el acompañamiento nos brinda unas orientaciones los numerales: 291, 292, 293 y 294 que plantean los siguientes puntos, lo primero que debemos hacer es escuchar la persona, discernir lo que nos está transmitiendo, estar atentos a los que nos dice, estar atentos a ese discernimiento que el mismo nos va diciendo y que debemos ir captando con las palabras, por eso es importante, estar atentos. Por último, escuchar los impulsos, con la atención que se presta de cada grupo de personas, es allí donde se centra la mirada y se puede dar una orientación.

Discernimiento, uno de los temas centrales dentro de la exhortación apostólica, donde se hace un llamado bien especial a los jóvenes a no dejar atrás sus sueños, metas y objetivos, es decir, que cada uno de ellos está llamado a algo en particular, en donde se debe buscar y hacer de manera juiciosa el discernimiento, en el cual se desarrolla de manera libre la escogencia de sus profesiones y sus actividades que van a realizar en el futuro, eso sí, sin dejar a un lado a Dios.

Para concluir, la exhortación apostólica *Christus vivit* ofrece una visión positiva y esperanzadora sobre los jóvenes, reconociendo su importancia y potencial en la iglesia y en la sociedad. La exhortación destaca la necesidad de escucharlos, acompañarlos y formarlos, y los anima a ser protagonista en la construcción de un mundo mejor. En donde se incluye una formación integral en la cual se destaca la necesidad de una formación a los jóvenes en aspectos espirituales, morales, intelectuales y emocionales. Se resalta la importancia de una educación que promueva los valores del Evangelio y forme jóvenes comprometidos con la justicia, la solidaridad y la construcción de la paz.

Por lo tanto, otro de los aspectos conclusivos de los ejes temáticos de la exhortación apostólica *Christus Vivit* es la responsabilidad social y política, se alimenta a los jóvenes a participar activamente de la vida social y política, promoviendo el bien común y defendiendo los derechos humanos. Se enfatiza su capacidad de influir en la sociedad y se les anima a comprometerse en la transformación de las estructuras injustas de la sociedad, aportando significativamente a la cultura y a la sociedad. Por otra parte, en la misma exhortación se expresa la esperanza y la alegría a lo largo del documento, se transmite un mensaje de esperanza y alegría a los jóvenes. Se les anima a no tener miedo, a soñar en grande y a confiar en el amor de Dios.

## **Misión de los jóvenes expuesta en la exhortación apostólica *Christus Vivit***

Para concluir, es necesario especificar la misión de los jóvenes expuesta en la exhortación apostólica *Christus Vivit*, es uno de los retos que la iglesia tiene hoy en día, la juventud es volátil y cambiante en diferentes enfoques y el Papa Francisco es conocedor de esta dimensión de la juventud, es por esto por lo que en los capítulos 7, 8 y 9 de la exhortación apostólica *Christus Vivit* resalta insistentemente, en la búsqueda de escenarios creativos para llegar a la juventud.

Por consiguiente, se hace necesario que en primera medida aterrizando todos los documentos y apoyos literarios que ofrece la Iglesia por medio del dicasterio, las diferentes conferencias episcopales se tomen la tarea de centrar los documentos entronizarlos en las diferentes diócesis, esto con el objetivo de poder abarcar en su totalidad el mensaje del Papa Francisco a los jóvenes, cual es el querer de la iglesia actual y a raíz de las necesidades particulares se puede lograr los objetivos plasmados.

También, en el numeral 239 de exhortación apostólica *Christus Vivit* “siempre misioneros” bajo este título hay dos parámetros bien particulares en los cuales se pueden abordar el primero “un joven que va una peregrinación a pedirle ayuda a la Virgen, e invita a un amigo o compañero para que lo acompañe, con ese siempre gesto está realizando una valiosa acción misionera” (p. 145) más allá, no es necesario salir de nuestro territorio he irnos para una misión Africana o Asiática a llevar el reino de cielo, que sería interesante, pero más allá de esto, el aporte que hace el papa Francisco a ver nuestra realidad en el ahora en ser siempre misioneros desde nuestra cotidianidad, desde estas simples acciones que nos hacen mejores cristianos.

Un elemento, sin duda que no podemos dejar al lado las redes sociales, que son otro camino que nos convoca para la evangelización, en el numeral 241 de exhortación apostólica *Christus Vivit* “por ejemplo, ya que se mueve tan bien en las redes sociales, hay que convócalos para que las lleven de Dios, de fraternidad, de compromiso” (p. 146) Sin duda alguna las redes sociales son el gran camino para fortalecer la evangelización en nuestros tiempos.

Dasilva, J (2017) en un artículo sobre redes sociales y evangelización menciona que “Facebook ha despertado el interés del mundo académico porque es la red social más grande del mundo con más de 1.500 millones de usuarios activos.” Es decir, las redes sociales hay muchas personas que son internautas, que sin duda es un espacio en el cual hay que evangelizar, ya que no sabemos las personas que están consumiendo a diario y nos podríamos hacer una pregunta nosotros ¿Qué contenido visualizamos? Es de verdad o no productivo las redes sociales y hasta qué punto nos puede servir para una evangelización con los jóvenes.

En la exhortación apostólica *Christus Vivit*, El Papa Francisco presenta la misión de los jóvenes como un parte fundamental de su llamada en la iglesia y en el mundo. Aquí se destacan algunos aspectos claves sobre la misión de los jóvenes expuesta en el documento:

Ser discípulos y misioneros de Jesús: El papa Francisco anima a los jóvenes a ser verdaderos discípulos y a vivir su fe de manera autentica y apasionada. Les insta a llevar a la luz del Evangelio a los demás y a ser testigos de la alegría y la esperanza que brotan de su relación con Dios.

Resumiendo, ser discípulos y misioneros de Jesús, lo menciona Pérez, (2020) en su libro bajo la pregunta ¿Quién es discípulo? “Lo decisivo para ser discípulo no es ser varón, ni siquiera pertenecer al grupo de los Doce. Lo fundamental es seguir a Jesús, caminar detrás de él.” (p.88) Es decir los jóvenes que van detrás de Jesús, eso son los discípulos misioneros que acogen el mensaje de Cristo y continúan en la lucha constante de estar detrás del amado.

La llamada y la vocación: el documento enfatiza la importancia de discernir la vocación personal de cada joven, ya sean en el matrimonio, al sacerdocio, a la vida religiosa o laical. Se alienta a los jóvenes a escuchar la voz de Dios y a seguir su llamado con valentía y generosidad.

Ante todo, como lo menciona Polaino, (2014) en su libro “la vocación reclama una cierta formación, un ir tomando la forma adecuada para la peculiar senda o ruta vital que cada cual trazamos y recorreremos. Por tanto, también nuestra formación es una tarea profundamente “personal” (p.33) por consiguiente se hace necesario que el llamado y la vocación son de parte personal, esto quiere decir que cada persona se hace responsable del llamado y de la actitud frente a las orientaciones que ofrece la iglesia y muchos mas en las vocaciones que la iglesia tiene consigo.

La juventud y la Iglesia: El Papa Francisco reconoce la vitalidad y la importancia de los jóvenes en la vida de la Iglesia. Los anima a involucrarse activamente en la comunidad eclesial, a participar en la misión evangelizadora y a ser protagonistas de su propia fe.

Por lo tanto, la iglesia y los jóvenes un binomio que se debe fortalecer por medio de la pastoral juvenil de cada una de las diócesis, es decir, buscar los caminos pastorales que la iglesia particular tiene con el fin de trazar la ruta pastoral e ir en camino con la iglesia local.

En la pastoral con jóvenes hay una cuestión decisiva que ronda todo proyecto y todo itinerario. Hay que clarificar, antes o después, la identidad eclesial y la identidad comunitaria del grupo, de la asociación o del movimiento. ¿Somos Iglesia? ¿Somos comunidad? ¿Somos, vivimos y celebramos verdaderamente como la Iglesia del Señor? Decir comunidad es pensar en comunión, y decir Iglesia es decir cuerpo de Cristo, pueblo de Dios, Misterio de amor y de servicio a los pobres. (Bautista, 2008, p. 78)

Para finalizar, se puede concluir de los jóvenes están llamados a establecer un proyecto en el cual se identifiquen y puedan crear una sinergia con la iglesia local y demostrar de cierta manera el interés por la construcción del reino de Dios.

Desafíos y preocupaciones de los jóvenes: La exhortación aborda los desafíos que enfrentan los jóvenes en la actualidad, como la soledad, la falta de sentido, las heridas emocionales, la cultura del descarte, la influencia de las redes sociales y el consumismo. El Papa Francisco ofrece palabras de aliento, comprensión y orientación para ayudar a los jóvenes a afrontar estos desafíos.

El compromiso social y la justicia: Se enfatiza la importancia de que los jóvenes se involucren en la construcción de un mundo más justo y solidario. El Papa Francisco alienta a los jóvenes a ser agentes de cambio y a comprometerse con la promoción de la dignidad

humana, la justicia social, el cuidado del medio ambiente y la defensa de los derechos humanos.

El testimonio y la misión: La exhortación destaca la importancia de que los jóvenes sean testigos valientes y auténticos de su fe en todos los aspectos de su vida. Se les anima a compartir el amor de Cristo con los demás y a llevar el mensaje del Evangelio al mundo a través de sus palabras y acciones.

### **Conclusiones**

El mensaje del papa Francisco a los jóvenes del mundo contemporánea, se puede apreciar varias conclusiones entre ellas y las que mas se pueden resaltar son las que se encuentran en la exhortación apostólica *Christus Vivit*, entre ellas se puede resaltar una de las más importante en la historia de la iglesia y por la que se ha luchado desde hace varios años y es lo importante que son los jóvenes dentro de la iglesia, El papa reconoce el valor y la importancia de los jóvenes dentro de la iglesia. Los alienta a involucrarse activamente, a que sean protagonistas de la vida eclesial y compartir con entusiasmo y creatividad, principios que son reconocidos por la iglesia.

Escuchar la voz de los jóvenes, otro de los puntos concluyentes que se pueden apreciar sobre la iglesia como madres siempre escucha a sus hijos y les presta atención y en particular a los jóvenes. Los anima a expresar sus inquietudes, preguntas y esperanzas y a participar activamente de la toma de decisiones y en la vida de la iglesia, ya que la iglesia no se hace solo con presbíteros, obispos, cardenales y el papa. La iglesia es de todos y debemos ser participes de todos y cada uno de los movimientos de la iglesia.

El desafío que enfrentan los jóvenes, el santo padre Francisco reconoce los desafíos y dificultades que enfrentan los jóvenes en la sociedad actual, como la falta de empleo, la violencia, la exclusión y la influencia negativa de las redes sociales. Los anima a mantener la esperanza con valentía y fe. Por otra parte, también el santo padre subraya la formación y el acompañamiento que deben tener los jóvenes, la cual debe ser una formación integral, que incluya aspectos espirituales, intelectuales y emocionales.

Por último, subraya la santidad y la misión de los jóvenes en la vida de iglesia, en responder generosamente al llamado de Dios. Anima a descubrir el propositivo y vocación que se tiene en la vida.

## LISTA DE REFERENCIA

- Bautista, J. M. (2008). 10 palabras clave sobre pastoral con jóvenes. Estella (Navarra), Editorial Verbo Divino. Recuperado de <https://elibro.net/es/ereader/univucn/101153?page=78>.
- Dasilva, J. A. P., & Díez, M. T. S. (2017). Redes sociales y evangelización: el caso de las diócesis españolas en " Facebook". *Estudios sobre el mensaje periodístico*, 23(2), 1369.
- Díaz de Mendivil Pérez, J. M. (II.) (2020). Evangelio según san Marcos: buena noticia para el discípulo misionero. Pamplona, España, Editorial Verbo Divino. Recuperado de <https://elibro.net/es/ereader/univucn/145732?page=88>.
- Ghiardo Soto, F. (2009). Transformaciones del trabajo y juventud: temas de búsqueda. Valparaíso, Chile: D - Centro de Investigación y Difusión Poblacional. Recuperado de <https://elibro.net/es/ereader/univucn/11272?page=14>.
- Mendez, Y. (2015). *El papel de las tecnologías digitales en la construcción de la subjetividad política de jóvenes que terminan su educación media* [Trabajo de grado, Pontificia Universidad Javeriana]. Repositorio javeriano <https://repository.javeriana.edu.co/bitstream/handle/10554/18685/MendezGongoraYeisonGerman2015.pdf?sequence=3&isAllowed=y>
- Polaino-Lorente, A. (Coord.) y Pérez Rojo, G. (Coord.) (2014). La vocación y formación del psicólogo clínico. Bilbao, Editorial Desclée de Brouwer. Recuperado de <https://elibro.net/es/ereader/univucn/127888?page=33>.

